

むを得ずその所在町村の民有林の地価の平均額をもつて国有林自身の地価の平均額というような計算をいたして参つたのであります。が、国有林といたしましては昭和二十九年四月一日現在におきまして国有林自身の林地についての評価を完了いたしておるのであります。従いまして、今後はこの評価額に対し一定の率をかけて配付をすることがあります。いずれにいたしましても、われわれといったしましても昭和二十六年以來三億二千万円というふうな額でござついておるということは、これは決していいこととは考えておりません。やはり国有林の地価に對して固定資産税の税率をかけた程度のものは支出いたしたい、かようく考えておるような事情にあるのでございます。国有林の地価の評価によってはじき出した昭和二十九年四月一日現在の国有林の林地の価額というものは三百八十六億、かような額に相なると考えておる次第であります。もしも国有林の林地について、民有林の林地についてはじき出しました価額を取つて、そして民有林の林地についての固定資産税の税率をかけて参りますと、おそらく概算でございますが国有林関係の固定資産税相当額といふものは七億二千万円くらいになるのではないか、かようく考えております。

おいても所在付近の民有地等の平均基準額を基準として面積をかけ、それに対して固定資産税の評価税率をかけて算定するというふうに引き上つております。して、われわれから考へるならば、この国有林野が民有地であったならば、当然市町村がかけ得べき、取ることなどができますが、それについて林野庁から重ねてお答えをいただきたいと同時に、自治府のこれに対するお考へを開きたいのであります。

○北山委員 この交付金の税額につては別としましても交付規程に掲げてある事項、少くともこれはその通りである。しかし、この林野がどうも受け取れる必要があるのではないか。そこにはいたしませんならばやはり民有地の平准化価格を基準とし、面積をかけ、それに固定資産税の税率をかけた金額でやるべきだ、こういう農林省の規程によってきめておる以上は、これはおそらく大蔵省といえども、同じ政府部内にあってそんなことは知らない、それは農林省の規程であつて、大蔵省の規程ではないというようなことはあり得ないはずだと思うのですがどうでございましょうか。

○奥原説明員 林野庁といたしましては、ただいま御説明申し上げましたように、国有林自体の地価というものは対しまして、固定資産税の税率をかけました額の相当額程度まで地元交付金等というものを増額計算上することが望ましい、かように考えております。

○北山委員 私全国的な例はよく知ませんけれども、私の方の岩手県なんかの地方におきましては、ほとんどどの村の六割、七割というものが国有林野で占められておるというふうな村が少くないのです。従つてその林野から取れる固定資産税が、うまく取れる場合と取れない場合とでは、村の財政に非常に影響があることは申すまでもないのです。一々の数字は申上げませんが、しかしこの林野があることに関連して、村としては利益を受ける面もございますが、一面道路や森林火災消防等につきまして、サービ

な三億二千万円程度でくぎづけになつておることははどうしても適當でない。しかも大蔵省は交付税を基準財政収入の中に織り込むか織り込まいかとおるわけではないのです。自己財産入などは見ておらない。そういうふるい点を考えますならば、やはり私どもとしては固定資産税のふえて参るのを心じて、これをせひとも交付金の増額ををしていただきたい。そういうふうに國有林野がたくさんあるような寒村に対する対策としては、ほかの財源は少ないのでありますから、そこでぜひともこの交付税を増額をしてもらいたいというふうに考へるのですが、これについて自治としてはどのようの方針で進まれるか、直接の地方税の問題ではございませんが、地方財政の問題でありますから、自治庁として今後その線で大蔵省とともに折衝をするというような措置をとるつもりかどうか、これをお伺いしたい。

それからなおもう一つお伺いしたのは、国有林野についてもその面積が台帳に基づいておると思うのです。國有林の実測といふものがどの程度に進んでおるか、同時にまた民有林なんとかの実測もどの程度に進んでおるか。私どもの聞いておる範囲では、林野の実測といふものがさっぱり行われておらなくなつておるというふうなことを聞くだけであります。そうしますと、半面を言つておらぬならば民有地についても、あつた

いは国有地についても税が少い、脱税にもなっておるというようなことにもなるわけであります。実際に国有林の測量といふものが明治以来行われておりますが、どの程度に実測が進んでおるか、民有地についてはどうであるか。それから実測をした場合に大体どのくらいの食い違いがあるか、こういうようなこともあわせてこの際お伺いしたいと思います。

しては、国有林においては、十年を一期といたします。経営案というものによつて、施業が規律されておるのであります。が、経営案の編成及び改訂に当たりましては、その都度その林地の状況を確実に測量いたすのであります。従つて国有林の地籍台帳面積というものは、これは御信用いただいてよいのじやないかと考えております。しかしながら、往々にして実際に国有林の林地を売り払おうといたしました際に、多少その面積の食い違いの起つてくるということでも、これも例の乏しくないことであるのであります。われわれとしてもできる限りその精度を上げることに努めたい。かように考えておる次第でござります。民有林の林地の面積に關しましては、台帳面積と現実の面積との間には非常に大きな食い違いがあるといふこと、これはもうわれわれも率直に認めなければならぬ、かように考えるのであります。保全林の買い上げ等によりまして、現実に買い上げいたしまます民有林の面積を実施について測量いたしてみますと、その間に大ていのものが相当なる面積の食い違いを来たす、こういうふうな状況にある次第であるのであります。

○農野政府委員 お話をありましたたゞうに、国有林野市町村交付金の額が、昭和二十五年に二億二千万円であり、二十六年に三億一千万円、そのまま据え置かれて参ってきておりますが、他面、民有林地に対します固定資産税の額は相当に増加してきております。つり合いから申しますと、不つり合いで少な過ぎる、こう考へてゐるのをあります。そして、この問題につきましては、自治廳としても常々深い関心を持っていてゐるわけでござりますけれども、来年度予算編成に当りますては、さらに強く両者に話し合いをいたしまして、ぜひ引き上げてもらひよううにいたしたい、かような考え方を持つております。同時にまた、できるならば、この交付金につきまして立法化して、制度的なものに確立する必要があるのでなかろうか、こういう考え方でも強く持つてゐるわけでございまして、政府部内で来年度の予算編成前には十分協議いたしたい、こういう考え方を持つております。

○奥原説明員　ただいまの北山先生の御意見に対しましては、私たちも何にかの異なるたった考え方を持っておりません。ただ一言この際私お願ひ申し上げておきたいことがあります。それは國有林の交付金を法定義務化するに伴いまして、國有林の交付金を、これは一種の固定資産税だ、こういう観点から、地方交付税額交付金の中に計算上組み入れられるということは、これは國有林交付金の本筋であることを少しゆがめるものではないか、われとしては、これはあくまで國有林の地元に對します平素お世話をなっていることに対しますお礼だ、こういうような考え方で、地方交付税額交付金の計算のワクの外においてお考えを願いたいということを林野庁としては委嘱申し上げます。

○鈴木(直)委員　ただいまの答弁に聞きましたして参考のために聞いておきたかった点があるのであります。國有林地に対する固定資産税として課すかどうかという問題は、自由党としても現在研究中なわけでありまして、それに関連して参考に聞いておきたいと思いますが、自治府においても、あるいは農林省においても、この國有林地に固定資産税として課した場合の金額が幾らか見積られているかということを両方からお聞きしておきたいと思うのです。聞くところによると、両省においては計算の額が非常に違うというようになっていっているのである。具体的に言えば、

林野庁の考え方は、五億くらいであります。あるいは自治庁は、数十億になります。であろうというふうにも聞いているのですが、固定資産税として課た場合に、その数字がどの程度になりますかという大体の見当の額を聞いておきたいと思います。

○奥原説明員 国有林の林地の評価額は三百八十六億、これに対して千分の十四の税率をかけますと、五億四千万、こういう数字になるわけであります。これを国有林所在の町村の民有林地の平均価格を国有林にも取り上げる。こういう観点から計算をいたしましたれば、先ほど申し上げましたように、固定資産税相当額が七億二千万、こういう数字になる次第であります。実は御承知のように国有林は北の方に非常に片寄っております。東北、北海道などは関東、中部あたりで、おそらく国有林の八割以上の面積を占めているものと存するのであります。地価は南の方に高く、北の方に穴もすれば南の方に高くて、北の方に穴もあります。たとえば北海道あたりは大体三千円、東北あたりで五千五百円、九州あたりでは一万円見当、こんなふうな全体の平均のよう聞いているのであります。従いまして国有林の地価につきまして、やはりそれぞれの林地を近隣の民有林の林地の価格と対照しながら個々に具体的に評価をして、そうして数字を積み上げていく、こういうやり方で金体の評価額を出す、また固定資産税相当額の計算をすべきじゃないか、かように考えております。

○農林政務次官 農林統計によりますと、二十九年四月一日現在の国有林の面積が七百六十七万二千町歩といふことになつております。しかしながら奥原

さんのお話を伺っておりますと、国有林市町村交付金の対象になつてある面積は六百三十八万町歩ということでありまして、若干食い違ひがあるのであります。七百六十七万二千町歩を使つて参りまして、民有林の場合の評価を基礎といたしますと、反当千七百五円であります。これに一・四%の税率と、七百六十七万二千町歩を乗じて参りますと、十八億三千百万円ということになります。次に昭和二十五年の国有林野町村交付金が二億二千万円であります。二十五年以後今日まで民有林地の評価の上昇率を乗じて参りますと、九億五千七百万円ということになるわけであります。

○加賀田委員長代理　門司委員。
○門司委員　ちょっと参考のために農林省の方に聞いておきますが、町村合併に對して今まで地方の自治体に払い下げた面積はわかりませんか。

○奥原説明員　町村合併に對する払い下げは、まだその緒についたばかりでございます。と申しますのは、国有林野整備臨時措置法という法律の施行期限がこの三月まででございます。従いましてこの法律に基く処分を全力をあげて前年度やつておつたのでございまして、それによりましてたしか十三万八千町歩であつたと記憶いたしておりますが、それだけの国有林の売り払いをいたした次第であります。町村合併のものにつきましては、本年度に入りましてから、單に営林局長に一任するという立場でなしに、中央本府と営林局長の両者が協議の上で、具体的な申請に対し、それぞれ地点を決定する、こういうようなことに取り違んでおる次第でございまして、まだその仕事が

は、また国有林野は全林野の一〇%にも満たないようでございますので、その部分についてだけかような措置をすることはいかがなものだらうかというふうに考えられるわけであります。もちろん昭和二十五年に廢止します以前の不動産取得税におきましては、林地の売買を立木を含めまして課税の対象にしておつたのであります。新たにそういう制度を作るといたしますと、課税の対象を広げて參るということになるうかと思ひます。

買つていって素材にしたときにその者が負担することになるのですが、その段階をやめて、立木を売ったときに、それを素材に換算して国がその点についても交付する、こういうことであつて、同じ交付と申しましても、今までの実際にやっている交付というものは、固定資産税にしてしまう。そして木材引取税に関する部分については、今まで別途の意味の國からの交付金という立場で、いわゆる木材引取税に当るものを国が交付金という形で出す。その場合には素材だけでなく、立木につ

○北山泰員 農地局の管理課長がせつ
かくお見えになつておりますので、簡単に
に若干時間をいためて固定資産税に
関係しておることについて伺いたい。
問題になつておつたのは例の農地の
評価基準、これを今年度におきまして
も自治庁では、二八%ですか値上げ
をしたわけです。ところが今度の自
治庁の農地の評価基準によると、全
国平均で田の評価額は反当約三万五
千円くらいになつてゐるわけです。
昨年は二万八千幾ら、一昨年は二万
二千幾ら、こういうことになつて約

ておやりになつたと思うのですが、農林省はこの点についてどのようにお考ふるになり、またどういふうな措置をしたことられたか、お伺いをしたいのです。

○立川説明員 小作料の問題につきましては、実はこれはすでに農地法の規定によりまして、従来の農地調整法の小作料の基準を出すということが定められておるわけであります。ところで従来の農地調整法の小作料の統制の方は、いわば停止価格、マル停といふような格好のきめ方であります。脚

當を安定させるという基準で、統制小作料の全国的な基準を定めるということがありますので、「忘稅の問題」とは直接には関係はいたしませんが、實際問題として第二次的と申しますか、固定資産税はいかにあるかということは振り返つてみなければならないわけであります。そこで固定資産税の方につきましては、これはその法律の定むるところによつてこの基準なり算定方法が規定されて出て参るわけでありますが、その辺は定められた固定資産税の状態を振り返りながら、それを一つの

国有林野の町村交付金が制度的なものになつておりませんために、その金額についていろいろ問題があるわけがあります。木材取引税でありますと、その負担額がきわめて明確でありますけれども、これをことさら国有林野についてだけ交付金制度をとりますと、今よりも金額の算定につきましてむずかしい問題、あるいは不明確な問題が起きてくるのじやないだらうかという感じを持つわけでござります。

第三に、木材のような基礎資材でありますと、国を通じて一つの統一した負担制度が成立しないと困るのじやないだらうか、そういうような考え方を持つておるわけでございます。

○鈴木(直)委員 ちよつと誤解がありましたから申し上げておきたいのですが、金般的にいえは、現在の林野庁で交付しているものは固定資産税として法的に市町村が取るというやり方をやり、国有林に関するものは木材取引税という形でなく、事実上引取りするときでありますけれども、素材の場合には当然今のようにして取り、立木の場合には第二段階の製材業者がそれを

いても国が交付する、こういう考え方を研究している向きもあるのであります。この点についてのお考え方をお聞きしたいと思います。

○**奥野政府委員** 木材引取税につきましては、林野庁も非常に協力していただけます。市町村と営林署との関係においておるわけであります。営林署長が特別徴収義務者になつておるわけであります。市町村と営林署長との関係においておきましては、木材引取税の特別徴収義務者は厳正に税を徴収し、納付します。またその義務を負う形において運営されております。現在国有林野についての町村交付金はむしろこういう形よりも固定資産税というふうなはつきりした形のものにした方がいいのじやないかという議論があるといたしますならば、木材引取税という明確な形で運営されるものを交付金に切りかえることはむしろ道筋的に考えられやしないか、という疑問を持つておる。こういうお答えを申し上げているわけであります。

三割くらいどんどん上つていいのです。そうしますとこれでもって標準税率でかけて参りますから、固定資産税は平均の田については、一反歩当り昨年はたしか四百二十円、ことしは五百三十二円だと覚えておりますが、そういうふうに上つて参る。そうすると当然例の法定小作料の問題にぶつかるわけであります。昨年でも全国的にある場所においては小作料よりも固定資産税の方が上回るというケースがたくさん出て参りました、非常に困ったことは御承知であろうと思います。ことしはさらにそれが相当大幅にまた上るのですから、当然小作料よりも固定資産税の上がるところがさらに多くなる。従つて農地に対する固定資産税が上ること、ということは、小作料を押し上げる一つの重要な原因になることはもう当然のことであります。そこで固定資産税の評価基準を政府がこのように上げるわけではありませんか、かのように考え方でございます。従つて問題は自治府限界と影響というものをお考えの上でやつたのではないか、かのように考え方であります。そこでおきめになつたのではなくて、農林省もこれに参加をしてこれを了解してい

時中の小作料統制令の最高額格をそのままきづけにして持ってきた。こうしたことあります。ところが今度の農地法の規定は、それをいわば公定価格式に、「マル公示」に改めましてすべての農地についてその統制最高額をききつける、こういうことになつております。従つて全国の小作地についてその等級別の評価をしなければなりません。に、その準備を二年間かかつてやつて参りました。

〔加賀田委員長代理退席、委員長着席〕

それで新しい小作地調査の事業がほゞまとまつて参りましたので、ここで新しい基準を農地調整法の基準と、「一定の基準を離れて小作料の公正な統制額がいかにあるべきか——もちろん農地法の規定に従つて小作農の經營の安定を旨としそうことが大原則でありますから、そういう趣旨のもとに新しい統制額をきめるということになります。いろいろ検討をしておるわけあります。そこでお話しのように、ものの考え方の立て方から申しますと、農業経営の中ににおける小作農のな

基礎資料としながら新しい小作料の統制基準を定めるべきではなかろうか、かように考えておるわけであります。○北山委員 どうもお話を承わつておると、理論的に事柄の順序が逆になつておるのではないかと思うのです。農林省としては、ただいまお話しのような建前から新しく統制した小作料をきめようとかかっておる今後の新しい問題であります。ところがすでに固定資産税というものはそれより重要な要素になるわけでありまして、その方もやはり考えなければならぬではないか。少くとももしも農林省が今度の固定資産税、この農地の評価基準をどんどん上げていくことに了解を与えたとするならば、それは当然その限りにおいては、小作料が引き上げになるということを前提にしてでなければ承認を与えないといふふうに考えられるので、自然発生的なものではないと思うのです。固定資産税の評価基準といふものは政府がおきめになる、自然にくそういうふうになつたわけではなくて、そこにやはり一つの政策も加味されると思う。従つて固定資産税をきめ

ころがただいまの農林省側のお話では、理論的には別個な問題だ、何も了解していないのではないか。自治庁は、自治庁が勝手におやりになることである、こういうような態度である。では、これについては、農林大臣にぜひ来て、やはり政策上の問題でもあり、また小作料の値上げということが今やはり相当に問題になつておりますのから、これは単に事務的な問題ではないのだ。自治庁は、一つ来ていただきまして、政策的な面についてはつきりした政府側の考え方をお聞きしたい。自治庁は、農林省で隣手なことを言い、農林省は農林省で隣手なことを言われたのでは困ると思うのです。やはり固定資産税と小作料とのものは、一貫した十分の結びつきを持った——単に部分的な問題ではない。重要な関連性を持つた問題でありますので、この点について一つ農林大臣あるいは農林当局の方に出席をお願いしてはつきりさせたいと思います。終ります。

性格を持つておるから固定資産税の評価がえが今自行われておるのだといふ解釈をいまだにとつておりますか。収益に全然関係のない査定の方法をとっているということが自治庁では言えます。

十分に尊重しながら小作料の統制基準についての結論を見出していきたいと、いうように考えておりますので、現在のところこのような算定方式でこれをきめるという工合にはばつと割り切つ

け財産の価値があるから、これを貸すする場合はこれだけの小作料をもらいたいという議論が出てくる。小作人の方から考えれば、これだけしか収益がないから、この収益の中からこれだけ

○立川説明會 小作料値上げの根拠は、
なるか、こういうことだと思ひます
が、これは率直に申して、固定資産税
の額が上つたということについては、
先ほどの法の建前の議論はそれとい
ふ

性格を持つておるから固定資産税の額がえが今日行われておるのだといふ解釈をいまだにとつておりますか。但益に全然関係のない査定の方法をとつておるということが自治庁では言えますか。

○奥野政府委員 農地の評価につきましては、以前にも申し上げたと思うのですが、農地の売買が強制的のもとに置かれておりますので、収益還元方式で価格を見出しております。そういうことを申し上げて参つておるわけあります。

○門司委員 今自治庁は、固定資産税の評価の問題は、財産税的の性格でない、農地については、収益を一つの考え方としている、こういう答弁なんですね。そうだとすると、農林省の今の意見はおかしいと思うのです。小作料を引きめる場合に、全然収益を度外視した小作料の算定の方式はあまりないのでないか。地価というものと収益としいうものとのにらみ合せが小作料を決める一つの要素になると私は思う。だから全然関係がないということはないと思うが、農林省の方は小作料を引きられる場合に、何を基準にしておきめになるか、事務当局の意見を一つ聞いておきたいと思います。

○立川説明員 この小作料の問題は影響するところが非常に大きうござりますので、私どもだけでは問題を基本上的に突き詰めるということについて疎漏があるうかというような考え方もありますので、実は今学者の方をお願いいたしまして、小作料の審議会を作りましたとして、そこで御検討を願つておる次第であります。そこで、その御意見が出ましてから、小作料審議会の御意見を

十分に尊重しながら小作料の統制基
についての結論を見出していくたい
いうよう考へておりますので、現
のところこのよくな算定方式でこれ
きめるという工合にはちつと割り切
た結論には到達しておりません。
○門司委員 今、農林省の意見は、
体農林省側の意見として聞いておき、
すが、そうすると、今回の固定資産
の値上げは小作料値上げの口実には
然ならないというふうに解釈してお
てよろしくうございますか。

○立川説明員 固定資産税の値上げの
問題は、御指摘の通り、理論上は私闇
連しないのではないか、こう考へます
が、先ほども申し上げましたように、
現実の問題としましては、小作料の課
題と固定資産税の額はにらみ合せて考
えなければならないということは、一
然無視できないわけあります。そし
て、実際の問題としてそういう工合は
両者の関連を考へなければならぬ
いう工合にいたしますと、私どもの立
えでは、純粹に理論的に突き詰めて、
そうして小作料の基準といふものを出
す、それが農地法の正しい精神だる
う、その新しい基準を考へて、理論的
に農地法の前提に従つて出た小作料の
額と、それを実行する場合に、固定資
産税の関係いかんと、いう第二次的の問
題は、行政の調整なりということを
考へたらいいではないか、こういうう
合に考へておられます。

○門司委員 そういう學問的な議論を
するなら、議論が長くなります。小作
料の算定についてもわれわれの考へ
がないじやない。たとえば財産税的の
性格を持つものとしていく場合、資本
家本位の物の考え方をすれば、これだ

○立川説明員 小作料値上げの根柢で、然しがけで、思えます。たゞ、この問題が、いよいよ、御方へお聞かせになりますが、これは率直に申して、固定資産税の額が上ったということについて、はなほどの法の建前の議論はそれといしまして、実際の第二次的に考慮する要素、こうしたことになりますと、もちろんそれは第二次的に考慮する要素に振りかえって見れば、固定資産税が上ったということは、小作料の額を引き上げの点について作用する要素に振ることには確かだらう、こう思うのであります。その際に、小作料の額を、つと一つの基準で、こういう工合に者とて、考へて出てきた額と今きつておる固定資産税の額を見比べまして、そうして小作料の額が固定資産税をまかなえないということになつた場合、さてその調整はどうするか、これを小作料引き上げの方向に作用させなか、それは一つの方向であります。引き上げの方向に作用させなで、別に何か考へる道はないか、こういうことも私はあり得ると思うのであります。それはさらに検討をいたなければならぬことにならうかと思ひます。

に影響しようと、あるいは影響してい
るかもしれないが、やみ小作というも
のもこういうところから出てくるので
す。税金が上つたから、地主も持つて
おるたんぼを貸しておいてよけい負担
するようでも困るから、何とかしてく
れないとということになると、
やみ小作が出てくる。小作料の値上げ
の口実に現実になつておるということ
です。従つて農林省の意見を先ほどか
ら聞いているように、一つの要素とし
て考えるがというようなことであるな
らば、私は今小作料の値上げの要素に
はならないというのだ。これは税金と
全然別である。従つて固定資産税が上
つたからといって小作料を上げてはな
らないという、はつきりした農林省の
答弁がこの際聞きたいのであります。
あなたの理論の姿はそのままでいいか
ら、それだけをはつきり言つておいて
もらえばそれでいい。

問題としては無視するわけにはいくまい。従つてその点は、一つとらわれずして結論を出した上で考慮に加えたらいいんじゃないいか、こう思うのであります。

○門司委員 これは何回言つても同じことです。現実に三割なら三割というものが上ってきてる。現実に対処する問題が起つたからどうすればいいか聞いてる。今の農林省のようなお考へで、学問的に、理論的にものを考えてきめればいいという段階ではないと思う。だから私の聞いてるのには、農林省のお考へになるのは、三年のものが五年になつてもいいと思うが、現実の問題は今きめなければならぬ。だから小作料の値上げは、固定資産税の増額というものの関係はないのだ、いいかえるならば、固定資産税が上つたからといっても小作料を上げてはいけないのだという、はつきりした農林省の答弁を願わなければ、この問題の解決はいつまでたつてもつきやしませんよ。これは決してむずかしい問題ではない。現実の問題をどうするかということです。自治廳はさつきのような答弁をしているのですから、一つはつきりやつておいて下さい。

○立川説明員 どうも私の申し上げる点を御了解願えないようではあります、が、考慮すべき要素になつてゐることであります。農地法の建前としては純粹の立場で考えなければならぬが、しかし考慮しなければならぬといふ現実の問題はあるということであります。

○大矢委員長 坂本泰良君。

○坂本委員 この地方財政再建促進特

別措置法というのには、「地方公共団体の財政の再建を促進し、もつて地方公共団体の財政の健全性を確保するため、臨時に、地方公共団体の行政及び財政に関する必要な特別措置を定めるものとする。」ということが法の目的としていわれております。しかしながらこれは従来の政府の看板に偽りのあるものでありますて、内容においては決して再建の促進にならない、これは財政の再建どころか、地方自治体の自治権を侵害して戦前の中央集権の方面に持つていく形である、かよな考方に上に立つてわれわれは反対しておりますのであります。いさか大臣に御質問申し上げまして、さらにただいま申しましたわれわれの考へている点についても御意見を承りたいと思います。第一にこの法案の対象団体であります、赤字再建団体になるのには、議会の議決を経て自治府長官に申し出で長官の承認を得ることになっているわけであります。なおまた申し出をしなかつた場合に、長官は赤字団体に対する勅告をするということになりますのであります。自治府長官が承認されるについて、何かその承認について基準がありますか。それは全く長官の自由裁量による承認によるものですか。

○坂本委員 私のお聞きしているのは、自治庁長官の承認は、ただ申し出があるてその現実の問題を見た上で承認をするかどうかについての基準があるかどうか、基準がなくて、單にそれを見た上だけで承認をするかせぬかは、どうか、この点をお聞きしている。

○後藤政府委員 それぞれの団体によりまして再建計画というのは特色があるわけであります。従つて私どものきまつた方針でこういう方針でやれといふ方針を示して再建計画を立てさせること、というようなことはいたしたくない。それぞの団体の現在の財政に応じた再建計画を立てて参ることと思います。ただその場合に、歳入と歳出の点を検討いたしまして、歳入の点は、たとえば交付税の将来の見積り方、それから起債の見積り方等を主として検討することになると思います。それから歳出では事務費をどの程度節約の計画を立てておるか、事務費は節約の計画を立てましても不可能なこともありますから、そういう点を見た上で、それぞの再建計画を承認していくといふふうにいたしたいと思っております。

○坂本委員 この問題の解決はあとに回しまして、それではこの申し出をしない団体に対しても、自治庁長官が赤字団体の勧告をするならば、その勧告については基準があるかないか。全くの自由裁量によるか、この点を一つ伺いたい。

○後藤政府委員 どういう団体に勧告するかということですが、これは歳入全体に対する赤字の割合が非常に

に多い団体、または税収入に対する字が非常に多い団体、そういう特殊な団体で、再建整備の計画を立てないものに対して勧告をいたしたい、かよろに考えております。

○坂本委員 われわれがこの法案に対する最もおそれは、冒頭に申しあげたように、地方公共団体に対する中央集権化を一番問題にしておるわけですね。なるほど再建促進措置法と申しますから、その名前だけでは飛びつきたいような名前であります、この法案の内容をこれから御質問もいたしますが、それによるとわれわれは決して再建にならないと思う。かえって地方団体の自治権を圧迫をして、そして中央集権的になる、こういう考え方の立っておりますから、ただいま御説明のようなことだけで、自治庁長官になら自由なる裁量において承認をし、さらには長官の自由になるということになれば、これは長官の自治権になりますから、その点をわれわれはねじに勧告をするということになれば、これに対する承認並びに勧告に対しては、やはり測定基準が必要ではないかと田川さんであります。そこでそのことで基準を持つておられるかどうか。また長官が承認並びに勧告するについては、やはり法律上一定の基準がなければならぬと田川さんであります。でありますからそのうちから再建整備をやらない団体、そ

れから将来の税収入等の増加が望まれないような団体、そういうものに対して勧告をいたしたい、かように考えておるのであります。

それからもう一つの問題は、再建計画を承認いたします場合に、一定の基準を作れというお話であります。これは私は作ること自体にすでに無理があるのではないかと思っております。一定の規格をはめて、たとえば消費的経費を割合等は、人夫事務費は別割合

はりいろいろの関係があるから、その勧告に対してはやむを得ず応じるといふような、いわゆる強制勧告になるおそれをわれわれは心配するわけです。ですからその勧告をされるについて、は、今申されたような莫としたことではなくて、やはりこの法を作る以上は、その測定基準を示しておくことが至当だと思うのですが、その点いかがで

字があつたら勧告することになりますが、実際問題として赤字で
おる地方団体が、再建団体と
むという理由がやはりこの法案
私はあると思う。各赤字団体が
法案の持つてゐる内容、性格に
て、喜んで、双手をあげて賛成
うなものであつたとするならば
団体が好んでこの再建を拒むこ
いと思う。拒む理由があるから
は当然」ということが予想され

つてお
で困つ
して拒
の中に
・この
に対し
するよ
・赤字
れてくる。そういう意味から赤字団体
でありながら、再建団体とすることは
金はほしいがそういう中央の権力が入
ってくると困る。そういう内容が含ま
れておるから再建団体となることを拒
むような団体が出てくるのではない
か。政府はこう考えて勧告という問題
を出された。しかし政府の説明通り、
赤字で困つておる地方団体がこの再建
を喜んで全般的にこれに協力するよう
な内容を含めたものであつたら、勧告

○後藤政府委員 再建団体になります
場合に非常に窮屈なことになるという
点であります。私はその点で非常に
誤解があるのでないかと思つておる
のであります。御承知の通り再建計画
というのはこまかい計画ではないので
ありまして、何年度からどの程度黒字
を出して起債の償還をしていくかとい
う計画になるのであります。五六年も
七九年もの先のこまかい計画というの
は立てるとはないのであります。從
来

○坂本委員 公共団体がその計画を立てて申し出で、それに対する承認の場合は、大体了解できるのですが、勧告の場合は、たゞいま御説明のような壁入の総額と、歳出の総額が一割以上上回る場合という基準があるわけです。しかししながらそういう問題、税の問題、あるいは交付金の問題、そういうような点から打開すべきであります。それで、それくらいの程度で自治庁長官が再建団体に対する勧告をやるとし、その勧告に対して、公共団体、もう、治療団体がこれに応じなかつた場合、や

ういうものでやつていけるという見通しがつくものであれば、別に私は再建団体になれといふ勧告をしなくてもいいのではないかというふうに私ども考えております。従つて最大限を申しますと、大体戦入規模の一割程度の赤字のある団体を中心と考えていく、そして現在金縛りに非常に困った状況にある団体はやつた方がよろしいという考え方を現在持つておるわけであります。

○加賀田委員 今の説明では、いわゆる赤字団体になりますれば、起債も認められるし、あるいは利子の補給もあるから、そういう面では赤字の地方団体は振むことはなかろう。しかし政治的にそういうものが含まれておるのでないか、そこなんです。こうした赤字団体が再建団体となる場合に、自治府の権限が相当深く地方団体に入つてくる。地方団体の自主性というものが侵されてくる。金はほしいが操は壳りたくない、これが地方団体の中に生ま

はおのれは私たちは話をして、この再建の指導もやはりそういうやり方をいたしております。どういうやり方をするかはその団体がきめるのだが、こういうことでありまして、必要な単独事業も必要な公其事業もやはりある程度はやらなければならないので、それもちゃんと組む。それまでも拒否するというようなことは、私どもの方はいたしたくない。結論として、どの程度の黒を出していつて赤字を消していくかという計画を中心にして考えていくべきだ。従つてどこの橋はいいとか何

せという基準を示すこと自体が現在の自治制度の本旨にも反しますし、地方の実情に沿わないことになりますので、そういう判断はやはりその地方団体独自の考え方にはまかせて、そして地方団体独自の計画でもって、再建の策を作っていくという考え方から立ちまして、それが実行可能であるかどうかという判断を私どもがするだけでいいのではないか。著しく歳入の見積りが過大である、著しく節減計画が不合理であるというような場合だけ、私どもは注意していけばいいんじゃないかな、かのような考え方を持つておるのであります。

のではないかと思ひますが、私が申しましたのは勧告いたします团体は、二十九年度の決算の赤字の額が、その団体の歳入の規模の一割以上の団体というになりますから、非常に局限されます。たとえば県で申しますと十くらいの団体がそれに当るわけであります。その団体のうちで赤字の内容にもよるのでありますが、赤字に直轄の分担金あたりが、非常にたくさんある団体でありますと、これは別な方法でもつて解決することによってその額は減つて参ります。その他再建計画を立てなくとも、自主的な再建計画で、すでになつてある筋本もござりますし、そ

いじわらしが、そういうものを一つの前提として、政府は考えたのではないか。この点でどういう理由で推むような内容を当局として考えておられるのか、この点をちょっとお尋ねいたしたい。

○後藤政府委員 私どもが勧告しなくとも、大体私があ今申ししたような団体は、再建計画を立てて、これは政治的な問題は別にいたしまして、これは金を借りるか借りぬか別であります。しかしのことになると思っております。しかし政治的な理由でもつてそういう団体でいろいろな例があると思いますが、やらなかつたということもあると想ひます。しかしそれを別に強調する

というものは取り上げる必要はないと思う。だから信念としては全部再建団体となるのだろうと思つていながら、政治的にそういう要素が含まれているから、ひょっとしたら再建団体になることをこぼむような団体があるかもわからぬ。だから自治道としてはそれに対して勧告を行ふのだ、しかもその勧告といふのは純理論的にいへば勧告であります。あつて、あとは自由だ、こう言いますけれども、従来こういう法案が出るたために、すでに地方団体はこれを受け入れられるための大きな要素として直切り開拓課、行政整理、機構改革等を行なつて、再建団体の態勢をととのえようとしている

つて七年間か八年間のバランスを考えますとして、歳入と歳出の規模の測定をいたしまして、そうして毎年度どの程度の黒を出していくかという計画が再び計画なのです。それを今度は毎年の予算でもってその黒字を出す計画を立てていく。これが毎年度の予算案であります。その内容につきまして私どもは、つまりこの費用をどうし、こうしろというような、こまかいことを申すつもりはございません。従つて結論としてこの償還額程度のものが出ていく。つまり黒字が出ていくということは計画であれば、中の内容がどうであろうと、その内容が確実に達成できるも

が再建団体に対する勧告をやるといふ、その勧告に対し、公共団体、自治団体がこれに応じなかつた場合、や

○加賀田委員 関連して、再建団体によることを指んだ場合、一割以上の赤字

くる。地方団体の自主性というものが侵されてくる。金はほしいが操は壳りたくない、これが地方団体の中に生ま

答として私は意識されているのじゃないかと思うのですが、その点はどうなんですか。

度の黒を出して、赤字を消していくかという計画を中心にして考えて、いきたい。従つてどこの橋はいいとか、

○坂本賛賀 それが勧告を受けて甜体いとかういうようなこまかいところまで私どもは言うつもりは全然ありません。また予算を見ましてもそういうことはわかりません。従つて大きな方針だけを、こういう方針でやるということだけを聞きまして、私どもはそれを承認いたしていく、こういう格好になります。

字の団体もあるのであります。そういうものに現在の八〇数%の平均の吸収率まで持つていけ、こういうことを申請するのであります。そういう計画でなければ困る、こういうことは申しますけれども、これは普通の団体である場合にやはりるべきことでありまして、そういうこともいやすだということでありますれば、耳聴計測本部を

續をたとえれば全国平均の徵収率程度まで引き上げた計画にしなければいけない、こういう意味であります。その場合に滞納しておる人に非常に負担が重くかかるのはでないか、こういう御質問じやないかと思ひますが、しかしこれははじめて納めておる人との均衡の問題でありまして、別に税をたくさんとるものでよなくて、すでに平均で武界

○後藤政府委員　おる。その点についてどうですか。
村が並んでおるといたしまして、一つの市町村は九五%の税の徴収率で、一つの市町村は六〇%しかとれない、こういう町村が現実にあるのですから、そういう市町村の場合に、そのられない責任が私は全部負にあるといふことはございません。

るということの現象が起きないという考え方なら別ですけれども、必ずこれはやらざるを得ないわけです。そうしなければここに要求されておるところの財政計画の実行というものはできないと思う。その点についてもう少し政府は考えてやらなければいけないのではないか、この点について一つ大臣の

に入りますと、やはり非常な制約を受けるわけでしよう。あとでお聞きしたいと思うのですが、徵税の問題にしたら、それから委員会の問題にしろ、いろいろなのは予算の議決にしろ、いろいろな

ないということになるのでありますけれども、やらない場合には、それ以後強制するという意思は全然ございません。

しておるものを感じ取るのでありますから、負担が過重になるということにはならぬ、かのように私どもは考えております。

うのであります。従つて先ほどから
赤字の原因の中には、もちろん國の角
うべき責任がござります。しかし私
は、その國の負うべき責任はもちろ
んございますけれども、そういうふうな

○川島國務大臣 赤字の責任につきましてはいろいろ御議論のあるところでありますけれども、結局これは國の責任に属する点もありますし、また地方の責任に属する点もあるのであります。

に入るのを好まないわけです。それに対して自治大臣官が勧告をする。勧告を受けければ、やはりそれを受けて立てねばならないというような事実上の情勢が出てくるわけですから、従つてそ

勧告は一応の注意だ、そういう程度のものだ、こういうふうに了解していいのですか。

地方財政の赤字というものは住民の責任でなく、國家の責任である。國家の責任において現在の地方財政の赤字を解決すべきであるのに、この再建計画によつて徵稅の点について計画を立て

○坂本委員 非常に賛成しておるだけのことであります。場合もござりまするので、従て両面で、計画としてはやはり全国平均の徵収率を維持するまでは上げるようにしてもらいたい、こういうことをここに書いておるのであります。

うに、その勅告については測定基準ではつきりきめておく必要があるのじやないか。その点をお伺いしておるわけです。

問題が出たわけであります。自治会では再建計画で租税その他の収入の幾倍かを収成績を通常の団体の成績以上に高めることをやはり希望されておるわけですね。そこでこのまま貢金十円

うことになつたら、やはり住民の責任においてこの再建計画が立てられて、國家の責任によつて背負つた地方の財政の赤字を国家は最も見すに、ただ住民の方へも負担をつけるべきだ。

た。などとえば税の徵収の問題でありましても、これは平均の團体の徵収成績上の成績でもつて徵収しろ、こういうふうな規定でありまして、つまり同じ

められるわけですね。そういうりますと在の地方税制の関係から住民の担税能力を考えます場合において、徵稅につきては相当の滯納額もだき込んでおるから限度が來ている。それになおこの辺

から、その点をおれおれはおぞれて、この微税の問題をお聞きしておるわけです。従つて結局徵収の実績を上げるのには滞納を取り立ててやるということがよりほかないわけです。そういたし

入を上げるような努力をしなければいけないという程度の考え方を私どもは持つておるのであります。従つて特別にそれに大きな重荷を負荷するようなふうには考えていないのであります。従つて稿の徵収を現在たとえば六〇%しか取っていない、そういう団体で赤

西を立てるにしうことはなると
の点について住民に非常に無理がかかる
る。こういうことが考えられますが、
その点についての御見解を伺います。
○後藤政府委員 先ほど申しましたと
うに、赤字團体の中には六〇%、五
〇%の徵収成績しか上げていない團体
がござります。そういう團体の徵収が

財政の赤字を解決するために住民の底に来ておるところの担税能力の上に、さらに滞納の重圧が加わつてくるという事になれば、やはり結局これが権力の介入によつて住民を苦しめる、こういうことになりはしないか、この点をおそれるものですからお聞こして

が非常な国家権力の介入によるところの滯納に対する差し押さえとかあるいは競売とかによってこの再建計画をしなければならない。だからこれは基本的には最初に申された再建築法の目的に反する結果になりはしないか。こういうふうに考えるのであります。ですから差し押さえをしたり競売をしたりす

は住民の責任においてこれをやるといふうに見るわけであります。と申しますのは、三百億の二十九年度の赤字解決にしても、国みずからが積極的に負担をすることはないわけです。住民は差し押さえを受ければ競売をされいやおうなしに物はとられる、金を出さなければならぬ。しかしながらこの

再建計画によると、国自身は少しも出さないわけです。私はこの点はまだあとで利子補給の問題でも質問しようと思つたのですが、この際申し上げたいのは、利子補給の点についても国家がめんどうを見るのはわずか二分でござります。ところが造船利子なんかについては、法律を作つてすばつと三十五億免除をする。炭住の資金に対する利子については、法律で利子の値下げをしたから、さかのぼつて納めたのを払い戻した、こういう実例から見ますと、全く住民の負担において難免される裸になつてこの再建築費をやれと申すから、こういう点についてもう少し考える余地はないか。こういう関係があるから、私が一番最初に勧告と承認の問題について基準測定を設けてやる必要はないかどうかと言つたことを考慮があるから、それが一番最初に勧告とし、その辺は少し私と考え方が違うの

はなかなか容易ではないのであります。それで、今年度限りの問題にいたしましても一応こういう審議会を設けて円滑に消化させることが必要だ、私はこう考えてその規定を設けたのであります。それで、お話を通り経過的に申し上げますと、百五十億を来年度において政府資金に回すということはあとから入れた規定でありますけれども、しかしそういう規定がありましても、なお審議会は今年度限りといたしましても必要だ、こういう考え方で、決して贅肉とは考えていないのであります。

いうものは、再建債の消化促進審議会で、一般公募債の審議会ぢやないですかから、それ以外の二百何十億というものはこれは別途の問題なんだ、従つてこんなのはなくともいいぢやないかと私は思うのです。これは政府案としてお出しになつたのだから引っ込めるわけにもいかないでしようが、私は要らないぢやないかと思う。

それからほかの点にも触れますと、私ども一番問題にしておりますのは、この法案の中に憲法違反といふような気持のする条項があります。第二十二条であります。すなわち財政再建団体が過大な予算を組んだりしてやる場合には、自治府長官はその過大である財政再建計画に適合しないと認められる部分の予算の執行の停止を命ずる権限がある。予算の執行を停止するなどということは、少くとも戦後の地方自治制度においていまだかつてないところなんです。地方自治法のどこにもその規定はない。むしろ地方財政法の第二条には地方団体の自律性を十分に尊重しろということが書いてある。ところが赤字を出しているからといって予算の執行の停止を命ずるというような規制を政府が持つことは、自治権の侵害ではないか。すなわち地方財政法第二条というものは、例の地方自治の本旨を尊重するという憲法の規定に基いたものであり、そしてこの再建促進法の第二十一条というのは、これはそれを侵害するものであり、憲法違反ではないか、こういうように考えるのですか、長官はあるとしても、あれがあつて決して

マインスになるということはない。幾らかプラスになるのですから、何を置いてもさしつかえないと思います。それからもう一つ二十二条の問題題であります。これは衆文にもあります通り、予算のうち特に過大であって、財政再建計画に適合しないと認める部分だけの執行停止でありまして、きわめて局限されたものであります。總合的に予算を提出するというようなことを停止するとか、そういう衆文ではないのであります。従いまして憲法の各章には決して抵触しない、こう考えております。

げなる規定を入れなければならぬか。なぜこのようにまでしなければならぬか、私は實に了解に苦しむのでござりますが、どうしてこういうふうに予算の執行の停止までしなければ目的が達せられないかとお考へであるか、それをはつきりとお答え願いたい。

○後藤政府委員 もちろんおっしゃいますように、予算の執行停止は再建計画と合わない場合でありますから、その場合には一應私どもは注意をいたします。本来ならばそういう場合には再建計画の変更の手続を取るべきであります。従つて再建計画の変更の手続を取りれば問題はないのであります。それを取りないでおいて、なおかつ再建計画に適合しない過大の予算を執行してしまうとする場合の規定であります。もちろん事前にいろいろ手を尽したあとでどうにもならない場合に、この種の手段を取る、こういうことでありますて、もちろんできれば私ども最善を 尽しましてここまで持つていかないかのように指導いたしたいと考えております。

罰則規定まで設けてはいる、こういうことは、自治庁としては地方団体の自主性を認めておると形式的に言つても、實際には認めていないと思うのです。が、その点はどうですか。

○後藤政府委員 一応の注意をいたしまして、それを聞かぬ場合にもちらりと一種の罰則規定を設けております。これは全地方団体の中でもじめにやります団体と、それからそうでなしに無計画な予算執行等をやりますものとの間の均衡を考えまして、やはりこういふ規定が必要だと思つて入れたわけであります。

○加賀田委員 そこで北山君の質問の中では、やはり新しく憲法では地方自治の一章を設けて、地方団体の全くの自主性というものを認めておるわけなんです。政府の干渉は許さないといつておる。それが民主主義の基盤だというよう明確になっておる。そういう地方の自主性を認めておりながら、当面赤字が出たら政府が大きな権力を自治体の中に加えてくる。今申しましたように執行の一部停止の権力を持つておる、あるいはそれを聞かなかつた場合には罰則まで入つていく。これはあまりに地方団体の現状を無視した規定だと思います。だからこそ憲法に抵触するのではないかと北山委員も言つてゐる。こうして地方団体の全くの自主性を、たとえば時限立法的にある程度の赤字団体が黒字になるまでの期間といいながらも、そういう権力を持つていうことは、私は日本の民主政治のゆえしき問題だと思う。自治庁はやはり地方団体の自主性に基く発展を望んでいると、思う、それと大きな矛盾を来たすのではないかと思うが、長官はどのように

が特別法なる性格は理解しますけれども、自治法によれば、ちゃんとその部課その他がきまつておるわけなんですね。それを再建団体だけに優先してそういう数を減するとか何とかやるというようなことが自治法違反になります。ないか、この点をお伺いしておるのです。

○小林(興)政府委員 部課の問題は、自治法にあがつております場合には、この場合もあり得るわけであります。かりに自治法にそういう規定があつて、再建整備団体という特殊な団体について、再建整備のために特に必要があるから、その例外規定を設けることができるということをこの法律で書いたわけでありまして、これは法律的にた向差しつかえない、こういうふうに考えております。

○坂本委員 この問題はまたあらためてやることにいたします。それからもう一つ予算の問題が出たから、ここにもう一つただしておきたいのは、教育委員会法の六十条によりますと、教育委員会は予算の執行権を持つておるわけなんです。この八条はこの権限を止めなんです。この八条はこの権限を止めることのわななければいかぬのであります。一応協議をして執行してもらいたい、もちろん協議でありますから、協議がどち

協議してもらいたいという規定であります。まして、再建計画の達成を確実にするためにこういう規定を設けたわけでもあります。従つて現在の教育委員会関係の法律には全く触れておらない、かと云ふに考えております。

○坂本委員 そこで「協議しなければならない。」というのは大まかであつて、教育委員会は単独に予算の執行権限があるわけですが、その単独の予算執行権をあらかじめ長と協議しなければならない。そして協議がとのわないのである場合は、實際はどういうことになるのですか。

○後藤政府委員 協議でありますから、協議がとのうことを予想いたしております。どとのわないのである場合は、仕方がないと考えております。

○坂本委員 仕方がないというのは、どういうふうに仕方がないのか、長はやむを得ず委員会のやるのにまかされてしまう、干渉できないということですか。

○後藤政府委員 そういうことになると考えております。

○加賀田委員 予算の問題が出ましたから、ちょっと質問いたしたいと思うのですが、再建団体は、相当長期においての歳出、歳入の見通しの上に立って、赤字を解消するよう計画を立てなくちやならぬということになります。すると、相当歳出、歳入に対しての範囲が狭まれてくるし、長はその計画に基いて毎年予算を提出することになってしまいます。そういたしますると、出された予算に対しても、議会で増額を見るというようなことは、実質的に困難になるのじゃないかと思いますが、地方自治法の九十七条では、議会は議案を提出、歳入に対する増額決議をすること

を妨げないということになつておられます。これは、議会で予算の増額を決議するとして、これを執行することを命ぜることができます。それがわが國の憲法の規定であります。そこで、再建計画との関連性と並んで、常に矛盾が起つてくるのじやないか。そこでもしそういうことが強行されるとするならば、いわゆる予算執行の一部を停止するという問題が具体的に生じます。それで地方議会の決議を実際には行かないという面が起ると同時に、逆に地方議会の決議権を拘束するよとなる結果になると思うのですが、そのことはどうなのです。

議は具体的に起つてくると思う。逆にされれば議会は増額要求できないと現実が、その計画の中から必然的に発生してくるのじやないか。何もこ再建計画は、そういう九十七条を拘してないということは、法理論から了解できますが、現実の運営の面からそういう問題が出てくるのじやないと思います。

○後藤政府委員 税の自然增收が非正をするか、償還年限を短縮するかいう問題があると思いますが、そのそれがいいかという判断の問題になってくると思います。従つて私はこの定とは直接の関連はないということ申し上げたのであります。ただ税の然增收が望まれない团体についてはやはりおっしゃるような事実上の増修正はできないということがあり得と私は考えております。

○北山委員 先ほど憲法の問題がて、今自治法違反の問題も出ておるですが、今度の促進法案の二十一條かりでなく、いろいろ今度の自治法改正の中にも、新しくそういう規定出てきたのです。そこで私は行政部にお伺いしたいのですけれども、現の地方自治法の中に、こういうふう方団体の事務についてある措置を命るとか、そういう処分ができるよう規定がどつかにござりますか。

○小林(與)政府委員 地方自治法のには、これに類するような意味のものないと存します。

○北山委員 私の知つている限りに

いにの常規と額目：のばの出でに行地がの長さの規制をはらかに中お

いては、府県あるいは市町村なりそういう機関が、国の事務を委託されてやっている仕事、それについては、政府から直接の指揮監督ができる。しかしながら市町村等の団体の事務についても、内閣総理大臣といえども、助言、勧告しかできないというのが、現在の自治法の建前です。そういうふうに自治法は厳密にできている。それは、すなわち憲法第九十二条の自治の本旨を守るという建前から、地方自治法がそういうふうに作られている。ところが今度の自治法改正並びに今度の再建促進法案におきまして、政府の大蔵その他機関が、地方団体の仕事の内容に直接ある措置を命じたり、あるいは監督をしたりするような権限を与えるよう規定が、今度初めて鳩山内閣によって提案されたわけです。だからこそ、私はこれは単なる措置の条項ではあるけれども、非常に重大な意味があるのだと思う。今までの地方自治法の建前は、今申し上げたように、団体に対しては直接的な干渉はしない、こういう建前を厳格にとってきておった。ところが今回初めて、直接予算の執行の停止を命じたり、必要な措置を命じたりすることが、今度の地方自治法の第二百四十六条の三以下に初めて出てきた。だからこれは重大です。憲法違反かどうか知らぬけれども、その問題はどうかともかく、少くとも従来の地方自治法の建前というものを、今回崩したのだということだけは、これは弁解の余地がないと思う。これについて一つ長官からはつきりしたお答えを願いたい。今までこういうことが許されておったかどうか……。

の関係になると思います。憲法の自治の本旨というあの条項が、絶対に監督権を排除するかどうかということにつきましては、議論のあるところだということは、先ほど申し上げたのであります。今度の改正案におきましては、さきわめて局限されたる範囲内において、ごく繰り返すが、監督をしようというのでありまして、自治団体を総括的に、総合的に監督しようというようなことは一向ないのであります。私はもはこの程度ならば、憲法には決して違反しない、こういうふうに考へていいのであります。今度の改正案は、憲法にかんがみ適當だと、こう考えます。

○北山委員 直接憲法の解釈、関連とのお答えでなくとも、少くとも從來の自治法が守つてきた原則といふものを、この際改めて、この程度なら憲法違反ではないという考え方で、政府が直接に地方団体の仕事の内容について監督する、あるいは指揮命令するというような、新しいやり方をとつてきたのだということだけは、大臣はお認めになると思うがいかがですか。

○川島國務大臣 現在の地方行政の現状にかんがみまして、この程度の軽微な監督権を持つことが、地方の行政を合理化し、また財政を建て直す上において必要だと、こう考えて改正しようと、こう思つておるわけであります。

○門司委員 今の大臣の答弁ですが、きょうはもう私は総括的の質問はしないつもりでおりましたが、今の大臣の答弁を聞いておると、そのままこれを見のがすわけにはいかないと私は思うのです。いずれ逐条審議の際にもう少し条文についての当局の説明を聞いてからでもいいと思いますが、憲法の九

十二条の解釈ですが、少くともわれわれの知り得る範囲、今日日本の憲法に対する解釈の範囲からするならば、地方自治自体というものは、私は今日の日本の憲法における一つの要件だらうと思う。憲法の一一つの構成のはつきりした一部分であつて、これが地方の自治権の主体としての地方公共団体の存立を認めているわけなんです。従つて法律で認め得る範囲というのはその団体の組織の状態あるいは運営の状態であつて、自治権に対しても法律が侵すようなことをしてはならないということは、私は憲法の本旨だと思う。今申し上げましたように、地方公共団体の組織であるとかあるいは運営の問題等は法律にゆだねているのです。しかし憲法自身の精神から、自治権というものを法律で侵害するようなことはどこまでも許されないはずである。ところがこの法律は、今北山君からたびたび聞いておりますように——小部分であるということではありますが、小部分であろうと大部分であろうと、この憲法の精神は私は侵してはならないと思う。運営でもなければ組織の問題でもない、自治体が持つ固有の一つの権利というものを法律で侵害しようとしておることは、私は事実だと思う。だから明らかにこれは憲法九十二条の違反になると考えております。一休憲法九十二条の解釈を大臣はどう考えられるか、そういうことでないというようにお考えになつておるかどうか。

て許されないものであります。きわめて局隈された小部分の問題について、たとえば提案になつておるところの、ある部分の予算上の執行を停止するというようなことは、これは憲法で許されておることだ、こう考えております。

○門司委員 私は、結局地方自治の本旨に適合するものでなければ法律に許された範囲ではないと思う。従つて地方自治の本旨といふのはさき申し上げておりますように明らかに地方自治権が主体であつてこの主体であるものの法律が侵すということは、小さくても大きくて私はいけないと考える。もし大臣のお考えがそういうことだとすれば一休将来どういうことになりますか。ここまで範囲を広げる、ここまで範囲を広げるということになると……今までの憲法学者のたびたびの解説にはそう書いてあると私は思う。さつき申し上げておりますように、自治体の一つの組織問題、運営の問題等については一應法律でこれを定めるというが、持つております自治体の自治権といふものは侵してはならないということになつておる。自治体の持つております予算の執行その他等は、自治体に与えられた一つの権限だと思う。これは運営でもなければ組織の問題でもないと思う。これを法律で抑制するということは、これは確かに行き過ぎだと思う。ことに大臣がある、自主性が全くなくなるでしょ。う。停止という言葉は権力による屈辱であります。これは協議ではないといりますと、自治体はどこに生きる道が

うことである。紛争があつて、その紛争が下から訴えられてこれをさばくこというのではないのである。これは権利の行使は憲法の違反しないとは言えないと思う。それなら一体地方の自治体に対して政府は干涉してもいいということが憲法のどこにかござりますかどうか、あるならそれを一つ説明してもらいたい。

○川島國務大臣 再建促進法の規定は、特に赤字再建団体が自分の立てた再建計画が実行できなかつた、局限された場合に限つて、しかも全部でなく、その一局部の予算の執行を停止して、健全な財政運用をさせようというのでありますし、憲法の条章は広範囲に跨る監督権を認めていないことはむろんであります。この程度の監督権まで排除しているのではないのであります。それならば今お話をのように一体どこに限界があるのかということになりますと、これはおのずから限界があるのでありますし、ただいま規定している程度は差しつかえない、こういうふうに考へるわけであります。

ないのだとかするのだとかという解釈をしているが、これは別な話であります。これは範囲の問題で議論できるところではない。自治体が持つております。一つの執行権であります。一つの予算を組み、一つの執行権であります。しそういうことが政府でやれるとは、ならば、地方自治体の財政の問題と、うようなものも政府が責任を持つべきだ。今日自治体の財政について政府はも責任など持っていない。最近再建備法を出しているが、これによつて、来絶対に赤字を出さないといふ保証つけられはしない。そういう法律をなた方は出しゃしない。補助金の不必要な方には出しゃしない。単額が実情に即していいとか、あるいは借金を押しつけてきたからその赤字を解消させるためにこういう法律をこしらえ、してなおかつその上に、もしその赤字を停止させることができるといふことになれば、これは昔の法律とちつとも違ひません。国の監督のもとにその整理をすることが自治体だということは、昔の日本の法律の第一号にちゃんと書いてある、それとちつとも変わらない、政府の監督のもとにその事務を執行るのが自治体であるという考え方の立てるものが、あんたらのようなことが、うものは政府の指揮監督を受けておぬのである。指揮監督を受けることができないということが原則になつ

いる、にかかわらずこれに対して停止をするという一つのきわめて大きな権限が与えられる、こういうことが憲法違反になるからぬかということは議論ないところだと思います。実際上の問題として憲法違反であること間に違いないと思う。この点について憲法違反でないというならば、もう少し量の問題でこれを片づけるわけには参りませんので、われわれは量という考え方よりも、むしろ本質的な問題から議論いたしておりますので、一つ本質的にもう少し大臣の明らかな答弁を聞くかしてもらいたい。

止する。これは明らかに憲法九十二条の違反になるというのが根柢になつておるわけであります。自治の本旨につきましては、憲法制定前にすでに確定されまして、この憲法が制定せられ、九十二条で、ここに最高の規定である憲法でこの地方公共団体の自甕権、自治権ということが、はつきり規上確定したわけなんであります。從いまして自治庁長官の権限と申しますのは、サービス機関としての指導と、その意味における監督と助言でなければならぬわけであります。われわれが今ここに問題にいたしておりますのは、その点と全然本質を異にいたしますとして、自治庁長官たる国家の権力機關として、この整備法によつて予算の一部の執行の停止やその他必要な措置を定めることができ、こういうふうにこの法律で規定するのは、憲法九十二条の地方自治の本旨に基いていられないものであるから、法律でこれを定めることはできない。自治の本旨に基くものでなければ法律に定めることができないといふ。このよくな考え方方に立ちますと、この規定は憲法違反になるということになるわけであります。従つてこれが法律違反になるかならぬか、憲法違反になるかならぬかは、これは質の問題となるとか、ただ仕事の運用の問題とは違うわけであります。自治庁長官が公共団体を、サービス機関として指導、監督、助言をされること、これは最も必要なことであつて、今までも運用されてきていたし、今後も運用されなければならないと思うのであります。しかしながら権力機關の地位に立つて、予算の一部を停止したりあるいはその他の処置をとるということは、再建団体に

限るとか量が少いとか申しましても、これは何をいつても憲法違反であり法律違反であることは免れないところです。長官は、このサービス機関開設による本質と、国家の権力に基く権力の行使とを混同されておつて、ただ量と質の問題でのがれようとしておられるけれども、それはそういうわけには參らぬと思います。われわれはかような立場に立つのでありますて、この再建促進整備法が私が最初に申しましたように中央集権的になつておるというふことは、これから発するわけであります。ですから、それが一寸であろううと五分であろうと、やはりわれわれは、厳としてこの権力関係の行使については、つつしんで違反がないようにしなければならない義務を持つておるわけであります。そういう考え方方に立つたならば、この法律を憲法違反として改廃するかどうかは次の問題といたしますして、この二十一条の問題は憲法違反であり、自治の本旨に反するものであるという点については、サービス機関であり、地方公共団体を指導育成する地位にあらわれる自治厅長官としては、はつきり認識していただいてもらいたいといふのですが、その点についてはいかがですか。

によってこれを明らかにいたしました
て、法の改正その他に臨みたい、こう
考えております。

○北山委員 今長官は非常に局限され
た場合であるから、差しつかえないん
だというお話なんです。ところがこれ
とすぐに関連するのですが、今度地方
自治法の改正で、第二百四十六条の二
を読みますと、「内閣総理大臣又は都道
府県知事は、普通地方公共団体の事務
の処理又はその長の事務の管理及び執
行が法令の規定に違反し、又は確保す
べき収入を不适当に確保せず、不适当に経
費を支出し、若しくは不适当に財産を処
分する等著しく事務の適正な執行を欠
き、且つ、明らかに公益を害している
ものがあるると認めるときは、当該普通
地方公共団体又はその長に対し、その
事務の処理又は管理及び執行について
違反の是正又は改善のため必要な措置
を講すべきことを求めることができ
る。」云々、こう書いてある。そうする
と、こういう場合には、性格的に似て
おるのであるが、これは狭くない、不特
定な場合です。しかも不适当に経費を支
出したかどうかというようなことは、
立場々々によって見方が違うのであ
る。しかも明らかに公益を害すると
か、著しく事務の適正な執行を欠くと
今度の地方自治法によつて一つの権限
を政府に与えているのです。同じ考え方
方なんです。単にその再建団体の特殊
な場合に限るといつてゐるのじやな
い、政府はもうあらゆる場合においてこ
の監督権あるいは指揮命令権というもの
を拡大しつつあるのです。いまだかつて

地方自治法の中にこんな規定はないのですよ。参考までに、今までの地方自治法の国と地方公共団体の関係を読みますから、実に小心翼々として、内閣総理大臣又は都道府県知事は、普通地方公共団体の組織及び運営の合理化に資するため、普通地方公共団体に對し、適切と認める技術的な助言又は勧告をすることができる。」といふに、非常に消極的に、政府の地方団体に對する指導なり、そういうつたものについては控え目に書いてある。これ以上には出てないので、だからこれこそは——今までの地方自治法の考え方は、今の憲法第九十二条の精神にのつとて作られている。それを今度の鳩山内閣は、この再建促進法の各条において、しかもまた地方自治法の、今申し上げたような条項において、至るところに、政府の直接の権限というものを、指揮監督し得るような権限、あるいはいろいろんな命令をするような権限、こういうものを拡大しつつあるのです。だから、憲法違反にならぬかならないかということは議論の分かれることころであります。少くとも今までの憲法、地方自治法の精神を一步変更したのだ、重大な変更をしたのだということだけは、これは長官といえども認めざるを得ないだろうと思ふのですが、こういう法律的な問題については今おつしやったような規定はございません。これは事實であります。そきをしたい。

これから問題は、今の憲法に許された範囲内において地方団体の組織及び運営の合理化をはかるために、国と地方團體の関係をどの程度に規律するか、こういう問題に相なるのであらうと思ひます。再建促進特別措置法におきましては、明らかに今いろいろお話しになつております通り、予算の執行を停止するというようなことに、直接的に事柄を律していくける権限を認めようとしておるのであります。これは先ほど述べた議論があります通り、再建促進のための特別の措置として、特定の場合に、万やむを得ない方策として考えたのであります。地方自治法ではこういう事態を全然予想をしておつたわけでも何でもないのであって、いわば現在の財政の非常措置としてやむを得ないといふことで、これは特別に考えられたこととございます。

○川島國務大臣 読みの通り、「違反の是正又は改善のため必要な措置を講ずべきことを求めることができる。」こう書いてあるのでありますからして、この点は再建促進法の方とは全く性質が違う規定だと私は考えております。

○大矢委員長 本日の質疑はこの程度にいたします。まだ議論はあるようですが、本日はこの程度にして、次会は公報をもってお知らせいたします。

本日はこれをもって散会します。

昭和三十年七月二十二日印刷

昭和三十年七月二十三日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局